

Palabras de bienvenida al Evento de Sostenibilidad

Editado por Fedepalma con base en la presentación realizada durante el XLIX Congreso Nacional de Cultivadores de Aceite de Palma



JENS MESA DISHINGTON
Presidente Ejecutivo de Fedepalma

Bienvenidos, una vez más, a este encuentro de sostenibilidad palmera, en el que podremos compartir importantes acciones que el sector viene desarrollando y que contribuyen a mostrarle a Colombia y al mundo cómo esta actividad productiva es motor de crecimiento económico en muchas regiones y es capaz de generar impactos positivos en los ámbitos social y ambiental.

Si bien este evento se enmarca en nuestro XLIX Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite, hemos querido ampliar la participación de los palmicultores y de distintos actores públicos, privados y de la sociedad civil, interesados en la sostenibilidad de esta agroindustria, muchos de los cuales se han vuelto aliados fundamentales para dar a conocer nuestros logros y para identificar y trabajar en nuestras

oportunidades de mejora. Es por esto que no solo damos la bienvenida a quienes nos acompañan desde la plataforma del Congreso Palmero, sino a quienes siguen este evento desde la transmisión de YouTube. Un saludo muy especial a algunas de las instituciones aliadas en nuestra estrategia de sostenibilidad que hoy nos acompañan siguiendo esta transmisión, como Cecodes, EPOA, IDH, Solidaridad, ICONTEC, TFA, WWF, Fundación Natura, Proforest, Ministerio de Agricultura, Procolombia, entre otros.

Es la segunda vez que realizamos este evento de manera virtual, en un escenario global en el que aún no superamos este episodio de pandemia, que nos ha obligado a adaptarnos en la manera de relacionarnos y que también ha puesto a pensar al mundo entero sobre la importancia de cuestionarnos más sobre los impactos que causamos y cómo todas nuestras acciones terminan, de una u otra forma, incidiendo en las condiciones bajo las cuales vivimos hoy y las que vivirán mañana las generaciones futuras.

Son muchos los sectores que han tenido que rectificar el camino y emprender de manera decidida cambios en la forma de generar bienes y servicios, avanzando en su enfoque de sustentabilidad. La producción de aceite de palma a nivel mundial no ha sido ajena a esto, por el contrario, ha sido exhortada a aplicar de manera rigurosa prácticas productivas que aseguren su sostenibilidad. Si bien cada país tiene su propia historia y sus condiciones de producción, el común denominador debe ser el despliegue de esfuerzos para que el cultivo de la palma de aceite desarrolle su gran potencial de ser fuente eficiente y sostenible de aceites vegetales, al tiempo que respeta el entorno y la biodiversidad, y genera impactos sociales positivos en las comunidades rurales.

Colombia tiene una realidad y unas condiciones que muchos considerarían envidiables, en términos de los recursos disponibles para desarrollar actividades agropecuarias y volverse una despensa para el mundo. Esas condiciones han sido claves para el crecimiento del sector palmero durante más de seis décadas, un sector que ha progresado con mínimo impacto en deforestación, generando trabajo decente y bien remunerado, bajo un modelo productivo formal y empresarial. En distintos espacios hemos compartido con ustedes cifras que respaldan lo anterior, así como los retos que aún enfrenta nuestro sector en materia de sostenibilidad.

Es por esto que en esta nueva versión del Evento de Sostenibilidad compartiremos con ustedes reconocimientos importantes a los avances de los palmicultores, en materia ambiental, social y de mejoramiento de su eficiencia productiva. El Concurso de Fotografía Ambiental y Social, por décimo segundo año consecutivo nos asombrará con bellas imágenes que nos muestran que es posible producir en armonía con la biodiversidad y las comunidades, creando sinergias positivas y un entorno favorable.

Por su parte, el Duodécimo Premio a la Mujer Palmera este año nos trae una propuesta renovada en la que se busca resaltar a la mujer palmera en los distintos roles que desempeña en el sector. Con su tenacidad y trabajo ejemplar, estas mujeres nos recuerdan que la agroindustria de la palma de aceite en Colombia se ha construido gracias al esfuerzo colectivo y a lo mucho que podemos lograr cuando se entrega todo en la labor que cada uno de nosotros desempeña día a día.

Estos esfuerzos también han impulsado a un grupo importante de empresas palmeras a seguir avanzando en la aplicación de estándares internacionales, como un camino para demostrar y hacer visible su compromiso con la sostenibilidad. Dado esto, desde 2017 venimos haciendo también un reconocimiento a las empresas que logran obtener su certificación en estándares como RSPO, ISCC y Rainforest Alliance. Además de contar con sus certificaciones, la mayoría de estas empresas se han vuelto líderes en sus regiones en la promoción del mejoramiento de las condiciones de sostenibilidad, no solo de sus plantaciones sino de los productores que están en la base de suministro de los Núcleos Palmeros.

Conscientes de las grandes oportunidades de la palmicultura colombiana para posicionarse en Colombia y el mundo como un sector diferenciado por su sostenibilidad, en junio de 2018 el Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite anunció la creación del Programa de Aceite de Palma Sostenible de Colombia, una iniciativa que se ha venido desarrollando con el concurso de Fedepalma, Cenipalma, los palmicultores y distintos aliados públicos y privados.

Hoy en día, bajo el marco del Programa se han definido las condiciones que sustentan esta diferenciación y se traducen en el decálogo de principios del

Aceite de Palma Sostenible de Colombia y sus prácticas asociadas. La validación y verificación de estas condiciones se realizará mediante la aplicación del Protocolo de Aceite de Palma Sostenible de Colombia, un esquema gradual que reconoce las etapas y avances que recorren los palmicultores en su camino al aseguramiento de una producción sostenible. Lo anterior soportado en un esquema de gobernanza y participación multiactor, que se consolidará a partir de la creación de la Corporación Aceite Palma Sostenible de Colombia, un hito para la institucionalidad palmera que se hará realidad en el próximo mes de septiembre. Los invito a estar muy atentos a las noticias que seguiremos compartiendo en las próximas semanas en relación con este Programa.

Y siguiendo con las buenas noticias, en este evento les presentaremos Palmas por el Planeta, una nueva iniciativa que ayudará a seguir haciendo la diferencia en la sostenibilidad de la cadena de valor y del país, relacionada con el impacto ambiental positivo que podemos generar con una adecuada disposición del aceite usado para la cocción de nuestros alimentos. No quiero entrar en detalle, pues es una sorpresa para ustedes, pero estamos seguros de que será de su total interés y los motivará a sumarse.

Finalmente, hemos considerado de gran relevancia seguir monitoreando las tendencias mundiales respecto a la sostenibilidad en la producción de aceite de palma y su relación con el mercado, que se reflejan en políticas de suministro responsable cada vez más rigurosas por parte de los principales compradores y

actores de la cadena de valor. Para el sector palmero colombiano, que en los últimos años ha llegado a exportar cerca del 50 % de su producción, es clave entender estas tendencias y cómo se traducen en condiciones de comercialización de nuestro producto, e identificar cómo se requiere alinear la actividad productiva con las mismas. Por esto, nos sentimos honrados de tener con nosotros el día de hoy al Señor John Buchanan, Vicepresidente de Producción Sostenible de Conservación Internacional, quien cuenta con una amplia experiencia en el desarrollo de estrategias para cadenas de suministro sostenibles y quien con sus reflexiones contribuirá a que tengamos mayor claridad de los retos y oportunidades de nuestro sector a la luz de esas tendencias globales.

Esta nutrida agenda nos permitirá hacer un interesante recorrido por las iniciativas y avances del sector palmero colombiano en cuanto a su sostenibilidad, haciendo visibles los esfuerzos y logros que los productores vienen alcanzando, pero también recordando que siguen siendo muchos los retos y oportunidades de mejora que de manera conjunta debemos abordar, de cara a poder sustentar y aprovechar nuestra posibilidad de volvernos un referente mundial de producción de aceite de palma sostenible, de ser reconocidos como un origen único y diferenciado.

Muchas gracias a todos por acompañarnos en este evento, el cual esperamos sea de su mayor provecho e interés.

Bienvenidos.